



**03 DE MAYO 2022
PRIMERAS PLANAS**



Avanza Tren Maya sin aval ambiental



“Desaparición de mujeres en México, crimen perfecto”



Tardará al menos 18 meses controlar la inflación: SHCP



AMLO pide Cumbre de las Américas sin exclusiones; EU dice no



Contrabando deja al fisco pérdidas por 30 mil mdp



Pemex arrancó este año con su mejor trimestre en dos décadas



Difieren AMLO y Biden sobre invitar a la Cumbre a Venezuela, Cuba y Nicaragua



Crecen 18% remesas entre enero y marzo



Inflación ya no es transitoria en México: Yorio



Precio del crudo, paridad y con suma dan un trimestre récord a Pemex



Ahogó la eléctrica iniciativas a favor de mujeres, niños, grupos vulnerables...



Trump logró acuerdo ‘opaco’ con Ebrard



Petróleo y remesas dan respiro a la economía



L-12: un año del colapso y ni un procesado



#TomanLasRedes



Va AMLO contra Calica; “me engañó”



Estrés postraumático a un año de la tragedia



Marcelo Ebrard confirma que irá por Presidencia de México en 2024



NO DEJES PASAR MÁS TIEMPO, PRESENTA TU DECLARACIÓN DE MODIFICACIÓN DE SITUACIÓN PATRIMONIAL Y DE INTERESES 2022

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Presenta Contralo externo de la UAMEX irregularidades en 321 expedientes (La Crónica, p. 10)
- Repudian el homicidio de cuatro alumnos de la UAZ (La Jornada, p. 26)
- Agente de la GN, a juicio por asesinato de joven en Guanajuato (La Jornada, p. 26)
- Fue un ataque directo, acusa rector de la UG (Excelsior, p. 13)
- Víctima de pedrada es un estudiante del IPN (Excelsior, p. 19)
- Demanda CNDH respeto pleno a la vida, democracia y derecho (Unomásuno, p. 10)
- Condenan los jesuitas ataques a universitarios (Reforma, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Prometen conexión para bibliotecas públicas (Excelsior, p. 22)
- Enseñan defensa personal a alumnas de preparatoria (El Universal, p. 16)
- Alumnos de la escuela primaria de Morelos (El Sol de México, p. 11)
- Industria deja el tapabocas (El Herald de México, p. 24)
- Buscan escuelas para becas (Excelsior, p. 9)

NORMALES

- Normalistas recuerdan represión en Chihuahua (La Jornada, p. 26)

SNTE/CNTE

- Maestros de Oaxaca exigen solución a sus demandas (La Jornada, p. 9)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	10

Presenta Contralor externo de la UAMEX irregularidades en 321 expedientes

En 2020, el Poder Legislativo local nombró Contralor externo de la Universidad Autónoma del Estado de México a Victorino Barrios, figura que no existía anteriormente y a la que, hay que decirlo, los directivos universitarios, se opusieron en tribunales.

TRES EXRECTORES

Pues ayer presentó su informe de labores ante diputados locales y afirmó que comenzó 321 expedientes por diversas irregulares como el caso de al menos tres exrectores: José Martínez Vilchis, Jorge Olvera y Barrera Vaca que seguían cobrando como profesores de tiempo completo aun cuando no daban clase además de que contaban con Jeep Cherokees pagadas a cuenta del presupuesto de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAMEX) •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	26

Repudian el homicidio de cuatro alumnos de la UAZ

ALFREDO VALADEZ

Corresponsal

Zacatecas, Zac., Cientos de personas, estudiantes y maestros de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), así como familiares, marcharon ayer por las principales calles de esta ciudad para exigir justicia por el homicidio de cuatro estudiantes de esa institución en la última semana.

Se trata de Ernesto Ramiro Mendívil Ortiz (alumno de ingeniería de software), Uzías Israel García Rodríguez (filosofía), Ricardo Rodríguez García (sicología), y Luis Armando González Carrillo (preparatoria 4), quienes en distintos hechos fueron ultimados a tiros.

El principal reproche fue contra el fiscal Francisco Murillo y el general Adolfo Marín, secretario de Seguridad Pública del estado, por la lentitud en la investigación y la falta de detenidos.

La protesta fue convocada por los parientes de los jóvenes que perecieron y contó con el respaldo del rector de la UAZ, Rubén Ibarra, así como de otros directores de distintas escuelas universitarias.

Antes de que se iniciara la manifestación, Abigail Alejandra y Aranza Rodríguez Martínez, hijas de Ricardo Rodríguez García, quien junto con dos de sus trabajadores fue acibillado la semana pasada por un comando que irrumpió en su negocio, narraron las dificultades que han tenido en la fiscalía.

“No nos han notificado nada, ningún avance. El problema es la impunidad y la injusticia. Nos han dicho en la fiscalía que es algo que ya pasó ‘por algo’, que fue su culpa, y es un caso más’. Eso no es justo ni humano”, reprocharon.

En tanto, Ernesto Mendívil, profesor de la Escuela de Idiomas, perdió a su hijo el pasado lunes, cuando Ernesto Ramiro Mendívil, estudiante de ingeniería, junto con su amigo Uzías Israel García Rodríguez, de filosofía se encontraban en una tienda en la colonia Las Fuentes y un grupo armado los atacó.

“El principal objetivo de esta marcha es buscar justicia para mi hijo y para su amigo; los asesinaron juntos, dos muchachos de 20 años. Les robaron celulares, mochilas, carteras; tenían los bolsillos de los pantalones de fuera. No sabemos por qué los mataron”, expresó.

“Todavía no lo puedo asimilar”, dijo Mendívil, quien exigió a las autoridades que hagan algo. “No nos han llamado, ni a los padres del otro muchacho, nada. Apenas el jueves pasado abrieron un expediente. Queremos saber quién les quitó la vida y que los castiguen. Que el gobernador (David Monreal) y el presidente (Andrés Manuel López Obrador) hagan algo”.

El contingente partió de la explanada de la Escuela de Ingeniería, frente al monumento a la Suave Patria de Ramón López Velarde, y finalizó en la plaza de armas, frente al palacio de gobierno, donde efectuaron un mitin en el cual se guardó un minuto de silencio.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	26

Agente de la GN, a juicio por asesinato de joven en Guanajuato

CARLOS GARCÍA, ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES

Corresponsal y Reporteros

Un elemento de la Guardia Nacional (GN) fue vinculado a proceso penal por el homicidio calificado del estudiante de la Universidad de Guanajuato (UG) Ángel Yael Ignacio Rangel y estará preso como medida cautelar en el penal de Puentecillas.

De acuerdo con la fiscalía estatal, fueron dos los agentes de la GN que dispararon a la camioneta en que se encontraban cuatro estudiantes de la UG, mataron a Ángel y lesionaron gravemente a Alejandra Carrillo Franco.

Iván N, el primer oficial señalado por tentativa de homicidio, no fue vinculado a proceso y el sábado pasado lo liberaron y la Fiscalía General de la República (FGR) anunció que apelará esta determinación.

El domingo, el juez de la sala 2 del centro de justicia penal federal de Guanajuato vinculó a proceso al oficial Ángel.

En la audiencia, que se realizó en el domingo, se supo que la bala que mató a Ángel Yael también lesionó a Alejandra.

Trascendió que el elemento de la GN vinculado a proceso penal fue integrante de la Secretaría de Marina y que los dos uniformados involucrados no recibieron órdenes de disparar.

“Es indignante la liberación de un policía que disparó contra nuestro hijo”, afirmaron Norma Lucía Sánchez y Gerardo Ignacio Campos, padres del alumno. “Exigimos justicia. La muerte de Ángel no puede quedar impune”, demandaron en una carta enviada a los medios de comunicación.

No habrá impunidad, asegura López Obrador

El presidente Andrés Manuel López Obrador fue interrogado durante su conferencia matutina sobre la liberación del único elemento de la Guardia Nacional que estaba detenido por disparar contra un grupo de alumnos de la UG.

El mandatario explicó que el juez ordenó su liberación tras conocer los exámenes de balística que revelaron que la bala que dio muerte al universitario no había sido disparada con su arma.

Reportó que ya había sido detenido otro miembro de la GN, quien presuntamente habría hecho el disparo que mató Ángel Yael.

Puntualizó que todos los elementos que estuvieron en la escena de los hechos ocurridos la semana pasada están disponibles para la investigación, incluido el que fue liberado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	13

HAY "UNA EXTRAÑEZA", ASEGURA

Fue un ataque directo, acusa rector de la UG

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

"Fue un ataque, más no una respuesta a una acción previa", señaló Luis Felipe Guerrero Agripino, rector de la Universidad de Guanajuato, luego del asesinato del estudiante Ángel Yael Ignacio a manos de un elemento de la Guardia Nacional y que ya fue puesto en libertad.

"Hemos estado muy cerca de la familia, también con los otros estudiantes (de la Universidad de Guanajuato) que estuvieron en el hecho, y desde un inicio planteamos que se trataba de un ataque",

aseguró para **Imagen Radio**.

Con esto, el rector mencionó que desde un inicio se busca que se analice el caso con toda la complejidad y las aristas para que se delimite la responsabilidad correspondiente.

Guerrero dijo que respecto de la decisión del juez de dictar la libertad Iván "N", guardia nacional señalado por el asesinato del estudiante de Agronomía, existe una "extrañeza", pues ahora hay otro imputado por los hechos.

"El día de ayer otra persona fue presentada a una audiencia, pero es una

persona diferente, que se le señala por tentativa de homicidio calificado y tentativa de homicidio respecto del ataque de otros tres estudiantes, incluyendo a Alejandra (la alumna herida en el hombro)".

Edith Alejandra fue también una de las víctimas que presenta una lesión en el omóplato y que, de acuerdo con Guerrero, esta agresión forma parte de una tentativa de homicidio calificado, es decir, "un hecho más grave", aseveró.

"Eso fue lo que desde un inicio planteamos, esto no era solamente una acción,



Estamos preparando una impugnación en relación con el señalamiento del juez que menciona que no hay tentativa de homicidio."

LUIS FELIPE GUERRERO
RECTOR DE LA UG

de una sola persona que unilateralmente disparó, sino que tiene que analizarse todo el contexto bajo el cual sucedieron los hechos.

Recalcó que las investigaciones siguen su curso, mencionando que dicha audiencia fue cancelada ayer y será retomada el próximo viernes 6 de mayo.



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	19

EL PRESUNTO AGRESOR FUE DETENIDO

Víctima de pedrada es un estudiante del IPN

Andro y su padre terminaban de comer en una taquería de la Roma en el momento del ataque

POR ABRAHAM NAVA
anava@gimm.com.mx

Andro Nava Ruiz es el adolescente que fue agredido con una piedra en la colonia Roma el domingo mientras comía. Hechos que se viralizaron, tras lo cual el agresor fue detenido.

“Terminando de comer pasa este tipo y sin deberla ni temerla le arroja la piedra en la cabeza. Andro estaba de espaldas, no lo vimos venir; pienso que estaba drogado o lo hace por inercia. El tipo creo que tiene varias denuncias”, dijo el padre del joven de 19 años, quien permanece hospitalizado con pronóstico estable.

Por ello Manuel Nava pide que si alguien más reconoce al sujeto y fue víctima de otra agresión lo denuncie para que no salga libre.

El papá de Andro dijo en



Fotos: Especial

Antes de que el centroamericano arrojara una piedra de unos ocho kilos, Andro Nava y su padre, Manuel, comían tacos en una sucursal de Taquearte ubicada en la colonia Roma.

Más en...



La agresión

Escaneando el QR puede ver el momento en que el joven fue atacado

entrevista que los médicos le señalan que deben esperar

para ver cómo evoluciona la salud del joven. “porque no se vaya a hacer una secuela, un sangrado mayor o alguna otra situación, porque ahorita ya no tiene olfato ni gusto; ya lo perdió y eso no sabemos si lo va a recuperar o no”.

Agregó que el estudiante de la carrera de Físico Matemáticas en el Instituto Politécnico Nacional se encontraba tramitando una beca para ir a Canadá y que ahora “está bloqueado, triste,

enojado, frustrado; de repente se enoja, de repente está triste y no entiendo por qué lo hizo (el agresor)”.

El secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, dio a conocer en Twitter que el presunto agresor había sido detenido.

Se trata de un centroamericano en situación de calle al que le habrían encontrado droga y cuya estancia en el país aún se revisaba.

— Con Información de Iván Mejía



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	10

Demanda **CNDH** respeto pleno a la vida, democracia y derecho A autoridades de los tres niveles de gobierno

POR ROBERTO MELENDEZ S.
BOBYMESA@YAHOO.COM.MX

Litigantes, *catedráticos universitarios, colegios y barras de abogados*, apoyaron de manera irrestricta la primera recomendación de la *Oficina Especial para Investigar la Represión y Desaparición Forzada por la Violencia Política del Estado* durante el *Pasado Reciente* de la **CNDH**, en la que demanda a más de **200 autoridades** de los tres niveles de gobierno *para que garanticen el derecho a la vida, memoria, democracia y pleno ejercicio de los derechos humanos en México*.

Ratificó que la recomendación va dirigida a los **poderes ejecutivo, legislativo, judicial**, así como a **autoridades federales y estatales**, a fin de realizar acciones para que el Estado garantice el derecho a la verdad, a la memoria y, sobre todo, a la democracia y al pleno ejercicio de los derechos humanos en México. Es la primera emitida por la *Oficina Especial para Investigar la Represión y Desaparición Forzada por la Violencia Política del Estado durante el Pasado Reciente*, creada en enero de 2020, y está dirigida a más de 200 autoridades.

Entre estas se encuentran las personas titulares del *Poder Ejecutivo Federal y de las entidades federativas; de la Secretaría de Gobernación, de la Secretaría de Educación Pública, de la Secretaría de la Defensa Nacional, de la Secretaría de Hacienda y*

Crédito Público, de la Secretaría de Cultura, de la Secretaría De Marina; las personas titulares de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y sus homólogas en las entidades federativas; de la Fiscalía General de la República y de las Procuradurías o Fiscalías de Justicia de las entidades federativas.



Destacó *"la intrínseca relación entre la verdad y la democracia. El encubrimiento a la verdad ha sido, a lo largo de décadas, no una práctica aislada sino una política pública por lo menos, desde inicios de los años 50, que ha impuesto olvido e impunidad. Se identificó una estrategia estructural de*

manipulación y ocultamiento de documentos que permitieran la identificación tanto de las graves violaciones como de los perpetradores".

Subrayó que la recomendación se enmarca en un **análisis contextual, jurídico, político y social**, que permite recordarle a los mexicanos lo difícil que ha sido la construcción de nuestra democracia, y abonar a la **Verdad y a la Memoria de las luchas de ciudadanas y ciudadanos, brutal y sistemáticamente reprimidos por la violencia política de Estado**, por el sólo hecho de ejercer sus derechos cívicos y pretender pugnar por elecciones libres y transparentes, incorporar ejercicios de la democracia participativa, **como lo son la consulta popular, el referéndum y la revocación de mandato**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	2

Condenan los jesuitas ataques a universitarios

CÉSAR MARTÍNEZ

Escuelas del Sistema Universitario Jesuita condenaron el asesinato de jóvenes universitarios en Zacatecas y Guanajuato, y exigieron a las autoridades esclarecer los hechos.

“Reiteramos nuestra preocupación y desaprobación por la militarización de la seguridad pública que, como hemos manifestado en repetidas ocasiones, agrava las violaciones a derechos humanos”, indicaron.

“Exigimos a las autoridades competentes investigar con la debida diligencia los hechos a fin de esclarecerlos, enjuiciar y sancionar a los responsables, y reparar el daño a los familiares de las víctimas, garantizándoles un trato digno”, demandaron.

En su posicionamiento, reprobaron el uso desproporcionado de la fuerza por parte de los agentes de la Guardia Nacional que mataron a Ángel Yael Ignacio Rangel e hirieron a Edith Alejandra, ambos estudiantes de la Universidad de Guanajuato.

Las Universidades Jesuitas, entre ellas la Iberoamericana, también lamentaron los recientes homicidios de Luis, Uzías y Ernesto, estudiantes de la Autónoma de Zacatecas.

El jueves 21 de abril, Luis, de 17 años, murió en un autolavado cuando un grupo armado disparó indiscriminadamente contra los trabajadores del lugar.

Uzías y Ernesto, ambos de 20 años, fueron asesinados el 25 de abril en un ataque en un fraccionamiento del municipio de Guadalupe.



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	22

A PARTIR DE DICIEMBRE

PROMETEN CONEXIÓN PARA BIBLIOTECAS PÚBLICAS

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gfmm.com.mx

Las 7 mil 464 bibliotecas públicas que forman parte de la Red Nacional de Bibliotecas (RNB), dependientes de la Secretaría de Cultura federal, tendrán internet a partir de diciembre próximo, afirmó a **Excelsior** Rodrigo Borja Torres, titular de la Dirección General de Bibliotecas (DGB), para lo cual la dependencia suscribirá un acuerdo con la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

“Cuando llegué a la DGB, en abril de 2021, encontré que sólo el 25% de las bibliotecas de la red tenía internet, y de forma muy desigual. Por ejemplo, Baja California tenía conexión en casi 74% de sus espacios, mientras que Guerrero, Chiapas, Oaxaca apenas llegaba al 2 o 3%”, detalló. Con esa información y el apoyo de la titular de Cultura, Alejandra Frausto, dijo, iniciaron negociaciones con la CFE, específicamente con el encargado del programa “Internet para todos”, por lo que ya iniciaron los trabajos, aunque el acuerdo aún está en proceso de revisión.

“La idea es que, mediante la firma de un convenio, a finales de 2022 todas las bibliotecas de la red estén conectadas”, explicó. “Y la última actualización que tengo es que ya se han conectado casi mil bibliotecas”. Sin embargo, admitió que dicho acuerdo sólo podrá garantizar el acceso hasta septiembre de 2024.

“No podemos hacer convenios que vayan más allá del sexenio. Por ahora, (el proyecto) está en las áreas jurídicas de la SC como de la CFE y la idea es que la CFE se haga cargo de pagar el internet de esas bibliotecas, al menos, hasta septiembre de

RODRIGO BORJA ASEGURÓ que en abril de 2021 sólo 25% de los recintos tenían internet y que con la firma de un acuerdo con la CFE se garantizará el acceso hasta 2024

LOS DATOS

Por qué la CFE

- La Comisión Federal de Electricidad tiene la red de fibra óptica más grande del país.
- La conexión permitirá que todas las bibliotecas tengan acceso a los acervos digitales de la Fonoteca Nacional y de Radio Educación.
- Pretenden abrir una biblioteca en las Islas Marías.

2024, y que se vuelva a renovar para que sea permanente”, apuntó.

¿Por qué la CFE? “Porque tiene la red de fibra óptica más grande del país. Su señal es tan poderosa, y ya lo vi en Guerrero, Oaxaca y Tabasco, que da cobertura a dos o tres cuadras a la redonda, y permitirá que todas las bibliotecas puedan tener acceso a los acervos digitales de la Fonoteca Nacional y de Radio Educación”.

Borja también se refirió a las numerosas protestas que generó la nueva Ley General de Bibliotecas (LGB), emitida en julio de 2021, y aseguró

que ya se resolvieron las dudas de los editores, quienes se habían amparado frente a la Indicación del depósito que exige la ley.

Explicó que en agosto próximo espera que se emitan el Reglamento de la LGB con las sanciones y lineamientos que garantizarán la seguridad de los libros digitales, a fin de evitar la piratería. Para lograrlo, dijo, tuvo diversas reuniones con el gremio editorial y con las productoras de películas,

para alcanzar un acuerdo que se reflejará en dicho Reglamento, que ahora está en la unidad jurídica de la SC y, posteriormente, será enviado al Legislativo.

“Después de varias reuniones redactamos un texto que se incorporará al Reglamento de la nueva Ley General de Bibliotecas, esperemos que pronto se emita y ahí vendrá incorporado el texto que refiere al depósito legal”.

¿Cuál fue el acuerdo? “Lo que más les preocupaba (a



La idea es que, mediante la firma de un convenio, a finales de 2022, todas las bibliotecas de la red estén conectadas”.

RODRIGO BORJA
DIRECCIÓN GRAL. DE BIBLIOTECAS

los editores) era la seguridad de los acervos (digitales) y que éstos pudieran ser pirateados, pero les hicimos saber que se implementarían medidas, sobre todo con los textos digitales y sólo podrán ser consultados en la Biblioteca México (de Balderas), en una computadora de la sede, pero sin conexión a internet para que no se pueda hacer ningún tipo de descarga”.

Además, dijo, quienes consulten los libros digitales no podrán colocar USB en dicha computadora, la cual estará bajo la vigilancia permanente de su personal. Por su parte, los depositarios, deberán llevar directamente (sus archivos) a la biblioteca.

“El tema del depósito legal va quedando muy bien, y ya hemos recibido muchísimos libros tanto en formato electrónico como digital, los cuales ya están bajo resguardo”.

Aseguró que en los próximos días se reunirá con el titular de Caniem, Hugo Setzer, para actualizar la información sobre el tema y comentó que han recibido propuestas mínimas del Senado y de la Cámara de Diputados para modificar la LGB.

Finalmente, dijo que a partir de hoy la Biblioteca Vasconcelos abrirá de forma total y que estudian la posibilidad de llevar una biblioteca a las Islas Marías. “Es muy factible, en efecto, que se pueda abrir una biblioteca allá en ese antiguo penal. Creo que sería algo muy importante”, concluyó.

Foto: Juan Carlos Talavera/
Ilustración: Erick Zepeda



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	16

Enseñan defensa personal a alumnas de preparatoria

REBECA JIMÉNEZ
Corresponsal
—metropoli@eluniversal.c

Toluca, Méx.— Ana, Moni y Karla decidieron usar sus brazos, piernas y fuerza del cuerpo para inhibir ataques y agresiones físicas, en un grupo de defensa personal para mujeres estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), especialmente de la Preparatoria 1.

Yadira Calixto Contreras, profesora de dicho plantel, indicó que este plan de defensa personal fue diseñado para estudiantes de 15 a 18 años, para que puedan repeler agresiones, un rapto, violaciones o tocamientos cuando caminan en la calle o están en un lugar de riesgo.

Este tipo de cursos de autodefensa, ya es una necesidad para evitar ser agredidas y ante el elevado índice de violencia feminicida, lamentó. "En este curso hablamos un poco de la criminología, disciplina que trata de la prevención de la violencia", indicó Vladimir Ramírez de la Federación Mexicana de Criminología y Criminalística.

"Estos cursos no deberían de existir, comentábamos con el director de la Preparatoria 1, Camerino Juárez Toledo, porque la mujer es libre y debe vestir como ella quiera, sin necesidad de que esté a la defensiva", afirmó el capacitador y abogado.

Pero debido a toda la violencia que prevalece, en coordinación con el profesor César, que es experto en artes marciales, prepararon un curso en defensa personal, para que las jóvenes puedan prevenir cualquier agresión.

El objetivo es que las jóvenes de la UAEMex puedan repeler una posible agresión cuando van por la calle

Cerca de 300 jóvenes estudiantes mostraron mucho interés en esta capacitación "y aprendieron muy bien", indicó uno de los profesores, luego de recibir un empujón de Ana, quien aprendió a usar sus manos y cuerpo para repeler a un atacante.

"La comunidad universitaria es muy grande, el taller tiene una duración de una hora con 40 minutos para enseñarles métodos de defensa útiles en la vía pública, ante una emergencia", explicó la profesora Yadira Calixto, doctorante en Ciencias Sociales.

Vladimir Ramírez agradeció la sensibilidad de las autoridades de la UAEMex, "para este tipo de preparación que ya no es un lujo, ya es una necesidad, debido a la violencia feminicida que se vive en todo el país".

Arturo Mejía Zamora, profesor de tiempo completo de la Prepa 1, indicó que el curso de defensa personal que imparte la Federación de Criminalística y Criminología de Ciudad de México, llegó a Toluca para que las alumnas se protejan y se cuiden.

"Entendemos que vivimos tiempos complicados, donde el crimen organizado y la delincuencia están desatados. Aquí en este plantel tenemos una población de 3 mil 600 alumnos, más de la mitad, 53%, son mujeres. Por lo que para el director Camerino Juárez Toledo es muy importante que las alumnas estén preparadas no sólo en la parte académica, sino que también adquieran técnicas de defensa", afirmó Mejía Zamora. ●

300

ESTUDIANTES

aprenden técnicas de defensa y prevención de la violencia.

VLADIMIR RAMÍREZ

Miembro de la Federación Mexicana de Criminología y Criminalística

"Este tipo de preparación ya no es un lujo, ya es una necesidad, debido a la violencia feminicida que se vive en el país"



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	11

Alumnos de la escuela primaria Morelos toman clases en el patio ya que no hay aulas suficientes

CARLA GONZÁLEZ / EL SOL DE MAZATLÁN





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	24

#COAHUILA

Industria deja el tapabocas

**POR ALEJANDRO
MONTENEGRO**



Coahuila autorizó el inicio de un programa piloto para eliminar, de manera gradual, el uso obligatorio de cubrebocas en espacios cerrados, mismo que se echará a andar primero en la industria exclusivamente.

Además, se aprobó que la Secretaría de Educación reanude clases presenciales al 100 por ciento y en todos los niveles educativos.

Con esta decisión se convierte en la tercera entidad del país en quitar el uso de la mascarilla en interiores; primero lo aplicó Nuevo León, seguido de Baja California.

Esta medida se tomará en la industria y empezará en 11 plantas del complejo Stellantis de Chrysler. En la actualidad, suman ya 15 estados que han suspendido el uso del tapabocas en espacios abiertos. [📌](#)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	9

840
PESOS
durante 10 meses que dura el ciclo escolar, será el apoyo por familia, sin importar la cantidad de hijos.

SEP

Buscan escuelas para becas

POR ABRAHAM NAVA
anava@gimm.com.mx

Para acabar con las dudas de madres y padres de familia sobre si la escuela donde están inscritos sus hijos es prioritaria para recibir Becas para el Bienestar Benito Juárez, la Secretaría de Educación Pública presentó el Buscador de escuelas susceptibles de adopción.

La herramienta está disponible en la página <https://buscador.becasbenitojuarez.gob.mx/escuelas/>, y está a cargo de la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez.

En la liga, la persona interesada en conocer el estatus de una escuela debe ingresar la Clave del Centro de Trabajo. Si la madre, padre o tutor desconocen el dato, pueden realizar una búsqueda avanzada donde ingresará más datos para precisar la escuela.

El plantel aparecerá como escuela prioritaria, susceptible o no susceptible. Si es no susceptible, por el momento no es considerada en el programa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	26

Normalistas recuerdan represión en Chihuahua

JESÚS ESTRADA

Corresponsal

Chihuahua, Chih., Un contingente de 500 alumnas de la Escuela Normal Rural Ricardo Flores Magón procedentes del municipio de Saucillo, y normalistas de las escuelas rurales de Aguilera, San Marcos, Tenería y Mactumatzá marcharon la tarde de este lunes del monumento a Francisco Villa hacia el palacio de gobierno y la plaza de armas en esta ciudad para conmemorar 20 años de la represión gubernamental y policiaca contra alumnas que opusieron resistencia a un intento de cerrar su escuela orquestado por el ex gobernador priísta Patricio Martínez García (1998-2002).

Recordaron que el 2 de mayo de 2002 decenas de policías judiciales y agentes municipales intentaron desalojar a alrededor de 100 alumnas quienes ocupaban la institución en el municipio de Saucillo, e inició la persecución contra ellas porque se oponían a una reforma educativa que cerró el albergue e internado para hijas de ejidatarios.

“Su defensa permitió que la Normal Rural Ricardo Flores Magón no desapareciera. Gracias a su acción continúa hasta hoy, forma como profesoras de educación primaria y preescolar a mujeres que proceden de familias humildes y campesinas”, explicaron las representantes del comité estudiantil en un posicionamiento público.

“No somos las mismas de antes, pero las injusticias que nos azotan permanecen, y hechos como los protagonizados por las 100 compañeras nos siguen inspirando y nos mantienen alerta ante cualquier intento, ya sea por la fuerza o desde los despachos de gobierno, de desaparecer nuestra institución”.

El contingente de normalistas recorrió las avenidas Universidad y Carranza, desde la glorieta de Francisco Villa al palacio de gobierno, de manera pacífica.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	9

Maestros de Oaxaca exigen solución a sus demandas

DE LA REDACCIÓN

Integrantes del magisterio democrático de Oaxaca entregaron tres documentos en la Secretaría de Educación Pública en los que piden la intervención del gobierno federal para que la administración estatal negocie diversas demandas.

Supervisores, directores y jefes de sector señalan que desde 2015, “con la mal llamada reforma educativa” de Enrique Peña Nieto les truncaron derechos laborales, educativos y materiales.

Los profesores de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, adherida a la CNTE, exigen instalar una mesa de negociación con autoridades estatales para resolver los problemas.

Señalaron que no se han cubierto 23 plazas de jefes de sector, 78 supervisores, 268 directores, 432 maestros y 500 de personal de apoyo y asistencia.

Su representante, Evangelio Mendoza, dijo que piden al presidente Andrés Manuel López Obrador que instruya a Alejandro Murat a que negocie sus peticiones económicas, laborales, educativas y materiales. También detalló que no se les informa dónde están o quiénes cubren las plazas de jubilados.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna. Sacapuntas / Por los derechos humanos (El Herald de México, p. 2)**
- **Columna. Sube y baja (La Crónica, p. 2)**
- **Artículo. ¡Que no vuelvan...! / Francisco Martín Moreno (Reforma, p. 8)**

SEP

- **Columna. El lector escribe / Adoctrinamiento (Reforma, p. 8)**
- **Columna. Olvidaba decir... (Diario Amanecer, p. 1)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo. Las heridas abiertas del magisterio oaxaqueño / Luis Hernández Navarro (La Jornada, p. 16)**
- **Columna. Red compartida / El tren maya, denuncias y ¿cárcel? (La Prensa, p. 2)**
- **Artículo. Marx de lo mismo / Jorge Gaviño (La Crónica, p. 14)**
- **Columna. Politeia / ¿Fanáticos e ignorantes? / Fernando Rodríguez Doyal (El Herald de México, p. 11)**
- **Columna. Juegos de poder / Educación: lloro de emoción / Leo Zuckerman (Excelsior, p. 9)**
- **Columna. Una colorada (vale más que cien descoloridas) / Trabajo, sin celebrar (El Independiente, p. 12)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	2



Sacapuntas

Por los derechos humanos

Importante acuerdo suscribió El Heraldo de México con la UNAM, con el propósito de divulgar y realizar investigaciones de derechos humanos. Representado por Angel Mleres, Antonio Holguín y Franco Carreño, Heraldo Media Group recibió a Guadalupe Valencia, coordinadora de Humanidades, y a Raúl González, coordinador del Programa de Derechos Humanos.



Guadalupe Valencia



Marcelo Ebrard

Momento clave

La apuesta es muy grande en Palacio Nacional y lo que haga hoy el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, en la Casa Blanca, será un antes y un después, pues nos hacen ver que de esta negociación depende si avanzan o no los programas de desarrollo en Centroamérica.

Ver de frente

Vaya sorpresa la que nos llevamos ayer los capitalinos luego de que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dio a conocer que el domingo visitó y se comunicó con familiares de las víctimas de la Línea 12 del Metro. Con esta acción, está claro que, en un país de tragedias e impunidad, todavía hay servidores públicos que pueden ver de frente a las víctimas.



Claudia Sheinbaum



Andrés M. López O.

Para mejor momento

A pesar de que llegó la iniciativa de reforma electoral del Ejecutivo federal, la Comisión Permanente del Congreso no espera llamar a periodo extraordinario para poder solventar esa discusión. Nos dicen que los legisladores se tomarán un tiempo y la iniciativa del presidente López Obrador se discutirá hasta el próximo periodo ordinario de sesiones.

Buenas nuevas

Buena noticia para los mexicanos se dio a conocer ayer. Telmex informó que no habrá aumento de tarifas en sus servicios. La empresa, que encabeza Héctor Slim Seade, dijo que con esta medida quieren ayudar a disminuir la presión inflacionaria. Relevante noticia, previo a que se presente el plan contra la inflación en México.



Héctor Slim Seade



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	2

SUBE Y BAJA



Emilio Galván Espinosa

Investigador Cinvestav

Logró documentar que cuando animales de laboratorio presentan síntomas de esquizofrenia, estos pueden ser revertidos, en su capacidad de aprendizaje o memoria, mediante estimulación.



Félix Salgado Macedonio

Senador de Guerrero por Morena

Presentó ante la Cámara de Diputados una solicitud formal de juicio político contra siete consejeros del INE, porque le cancelaron en 2021 su candidatura al gobierno de Guerrero.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	8

El gobierno mexicano está decidido a generar pobres, ignorantes y resignados, entes improductivos dependientes de la gracia gubernamental.



¡Que no vuelvan...!

Nuestros hijos y parientes que viven en EU, quienes cruzaron la frontera descalzos o jugándose la vida a nado en el Río Bravo con el peligro de ser secuestrados, engañados, asaltados o hasta asesinados por los terribles “polleros” o arrestados por la despreciable “migra”, hoy en día, para nuestra vergüenza, mantienen al país con el envío de sus remesas obtenidas después de años de esfuerzos... Si hubieron de México en busca de una prosperidad imposible de encontrar en su propia patria, que no vuelvan al terruño, porque todo ha empeorado: las oportunidades se han perdido, las humildes familias ya no encuentran medicamentos ni les será fácil emplearse ni dar con una buena educación. Que no vuelvan porque aquí podrían recibir, a saber por cuánto tiempo, ayudas insignificantes entregadas casi siempre en efectivo a cambio de votos, oportunidad que aprovechan los pagadores del gobierno para robarse la mitad de esos miserables fondos, mientras allá pueden ganar 6 o 7 veces más, aunque en condiciones de explotación inhumana al ser mojados y no contar con la nacionalidad yanqui, sí, pero allá no hay desaparecidos ni asesinan cada 15 minutos a un compatriota ni el narco los expulsa de sus terruños ni se obliga a sus hijos a formar pandillas defensoras de los intereses del hampa; por el contrario, existen escuelas públicas de mediana calidad, al igual que servicios de salud.

Que no vuelvan nuestros hijos que estudian en universidades norteamericanas, ilusionados con el “American Dream”, en tanto aquí, en México, no hay “Mexican Dream”, ni posibilidades de un nuevo “Milagro Mexicano” como cuando crecíamos al 7%. La Virgen de Guadalupe parece habernos abandonado... Nuestros hijos, una vez graduados, ganan en dólares, disfrutan de accesibles créditos personales, seguros de gastos médicos, seguridad pública propia de un Estado de Derecho, sin

depender de los estados de ánimo del actual Presidente. Allá nuestros hijos colocan ladrillos encima de los otros y construyen un porvenir garantizado para ellos y su familia.

Que no vuelvan nuestros hijos dedicados a la investigación científica porque aquí, en México, ya no existe, de hecho, el Conacyt y no dispondrán de presupuesto ni para la compra de microscopios ni recursos para avanzar en temas como la robotización o el genoma humano, o el combate al cáncer o la reprogramación celular, entre otros objetivos más. No solo debe alarmar la enorme fuga de cerebros, sino la imposibilidad de repatriarlos para apoyar nuestro desarrollo científico. Que no vuelvan nuestros hijos que se ganan exitosamente la vida en Silicon Valley. Aquí, el gobierno está decidido a generar pobres, ignorantes y resignados, entes improductivos dependientes de la gracia del gobierno, tal y como acontece en la Cuba de nuestros días.

Que no vuelvan nuestros hijos deseosos de fundar empresas en México, porque no existe certeza jurídica: los empresarios son vistos como enemigos del pueblo, cuando ellos generan riqueza, empleos, impuestos y divisas y, por si fuera poco, no reciben ayudas ni estímulos, pero sí amenazas o insultos y corren el peligro de ser secuestrados o asesinados, como reconocimiento a su labor social... Que tampoco vuelvan nuestros hijos artistas porque el Conaculta desprecia la cultura y se ha convertido en un feroz enemigo de los creadores, a quienes ha decidido burocratizar hasta extraviarlos en la nada.

Que no vuelvan nuestros braceros, de quienes depende nuestra supervivencia al enviar 50 mil millones de dólares al año. Que tampoco regresen nuestros estudiantes capacitados en el extranjero, porque “ahí solo les enseñan a robar” ni retornen nuestros investigadores ni nuestros científicos ni nuestros artistas. Que nuestros empresarios no repatrien sus capitales hasta la extinción de la 4T... Aquí cierran las puertas a los aspiracionistas, el progreso está cancelado. Ahora bien, si desean volver serán bienvenidos para ubicarse en cualquiera de las trincheras construidas para oponernos a uno de los peores enemigos de México, desde los años promisorios de nuestra independencia.

PD: se trata de la voz de uno de los personajes de mi próxima novela...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	8

EL LECTOR ESCRIBE

Adoctrinamiento

La SEP sostiene que el ser humano ha sido profundamente pervertido por el neoliberalismo y pretende una redención transformadora mediante un cambio de estructura y programas de enseñanza, lleno de supuestas virtudes.

Esta utopía no parte de diagnósticos objetivos, ni de los expertos mejor calificados, da la espalda a la experiencia histórica, la educación comparada, las mejores prácticas mundiales, la investigación psico-pedagógica, en fin, la realidad del mundo educativo contemporáneo. Es más adoctrinamiento ideológico que proyecto educativo. ¿Qué podría salir mal?

Luis Zarzosa

Atizapán, Estado de México



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	1

Olvidaba decir...

El secretario de Educación del Estado de México, **Gerardo Monroy**, expuso que el programa **Escuelas de Tiempo Completo** fue cancelado en diciembre de 2021; sin embargo, gracias al apoyo de padres de familia, docentes y personal administrativo, **30 % de las mil 362**, siguen en funcionamiento, sobre todo los comedores de 400 escuelas en horarios extendidos. A estas asisten **280 mil alumnos** y para su operación el presupuesto era de **820 millones de pesos**, de ese monto, solo para servicio de alimentación se utilizaban **305 millones de pesos**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	16

Las heridas abiertas del magisterio oaxaqueño

Luis Hernández Navarro

En 2015, el gobierno de Enrique Peña Nieto y el gobernador Gabino Cué, le declararon la guerra al magisterio oaxaqueño. Veían en los profesores de la entidad el principal obstáculo para que su reforma educativa avanzara. Desataron en los medios de comunicación una salvaje campaña de calumnias. Militarizaron el estado. Encarcelaron a varios dirigentes y giraron órdenes de aprehensión contra otros. El 19 de junio de 2016, lanzaron a policías contra el pueblo y los maestros de Nochixtlán, que bloqueaban una carretera. Los uniformados asesinaron a ocho pobladores e hirieron a más de 200 (<https://bit.ly/3F4jjRX>).

Los docentes oaxaqueños resistieron las agresiones. El entonces secretario de Educación, Aurelio Nuño, no pudo doblegarlos. Los maestros se cobraron la afrenta, votando masivamente en 2018 contra los candidatos del PRI y quienes fueron parte del Pacto por México.

A partir de 2018 algunas de las heridas fueron cicatrizando. Los presos obtuvieron su libertad, los despedidos fueron reinstalados. La dirección sindical recuperó parte de su interlocución. Otras siguen abiertas. Las víctimas de Nochixtlán siguen esperando verdad y justicia.

Entre los problemas generados por la embestida se encuentra uno que afecta significativamente el proceso pedagógico en la entidad: en el área de educación primaria no se han cubierto las plazas de 500 trabajadores de asistencia a la educación, de 432 maestros de grupo, de 268 inspectores de clave 21, de 71 supervisores escolares y de 23 jefes de sector. Se ha resentido la falta ascensos para atender estas instancias directivas. Centenares de profesores se han jubilado desde entonces y sus plazas no se han cubierto. La cadena de coordinación y mando que enlaza los niveles inferiores de la enseñanza con los superiores está maltratada.

La situación se agravó con la pandemia. En el nivel primaria general, fallecieron de Covid unos 110 maestros, 50 trabajadores de apoyo y 11 supervisores, sin que se hayan cubierto las plazas.

Estas carencias provocan grandes dificultades para que 31 mil profesores de primaria realicen su labor. Para tapar hoyos, se abren otros más grandes. Se está tomando personal frente a grupo para cubrir huecos, pero el lugar que dejan no es ocupado por nuevos profesores. Quienes sirven de bomberos para apagar los fuegos no reciben



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	16

compensación. Más aún, deben poner dinero de su bolsa para sufragar los gastos generados por desplazarse a visitar las escuelas o adquirir materiales para hacer su trabajo. Se carece de vehículos y viáticos. Quien conozca Oaxaca sabe lo difícil y costoso que resulta transportarse en ciertas regiones.

La cadena de mando en el sector tiene varios eslabones: intendente, secretaria, maestro de grupo, director, supervisor y jefe de sector. Un director coordina y encauza el trabajo de los profesores de grupo de una escuela. Un supervisor compagina y guía las actividades en unos 25 centros escolares. Está al frente de un consejo técnico donde se decide sobre las actividades de las zonas escolares. El jefe de sector organiza con los supervisores el trabajo educativo, social y los talleres pedagógicos de una región.

La situación se asemeja a un ejército en el que no se sustituyen a los cabos, sargentos, tenientes, capitanes, mayores y coroneles que se dan de baja. Y, en el que se cubren informalmente los huecos que dejan con soldados rasos. Un ejército no puede funcionar sin oficiales.

Directores, supervisores y jefes de sector son, usualmente, los docentes con mayor antigüedad y conocimiento del mundo de la enseñanza. Muchos tienen entre 30 y 40 años de servicio. Son gestores del conjunto de problemática educativa. Se encargan de sistematizar y trasladar las demandas de las comunidades escolares. Por ejemplo, documentan qué escuelas están en malas condiciones, carecen de infraestructura y servicios. Esto es particularmente importante en Oaxaca, donde se necesita construir y reparar las escuelas que se cayeron o las aulas que se cuartearon por el sismo de 2017.

Además, los directivos se topan con que el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) funciona en más de 90 oficinas distribuidas en la capital del estado y municipios conurbados, muchos con accesos casi desconocidos para los maestros. Esto complica y encarece las gestorías que deben hacerse. Por eso, demandan que los funcionarios regresen a despachar al edificio histórico en que se encontraba su sede.

El conjunto de estos funcionarios escolares se agrupa en el comité directivo del H. Cuerpo de Supervisores y Jefes de Sector de Educación primaria del estado de Oaxaca. Ellos han caminado con el movimiento magisterial desde que el gremio se democratizó en 1980. La insurgencia de base los arrastró. El comité se fundó en 1982. Sus representantes cambian cada tres o cuatro años, cuando se releva a los dirigentes de la sección 22.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	16

Ante lo difícil de la situación, el comité directivo instaló un plantón en el Zócalo de la ciudad de Oaxaca el 28 de febrero pasado. Tuvieron que replegarse sin que su pliego petitorio fuera atendido. No era la primera ocasión que lo hacían. En 2019 también se movilizaron. El pasado lunes, se trasladaron a la Ciudad de México para buscar respuesta a sus demandas.

El comité directivo pregunta: ¿dónde están las plazas del personal que se ha jubilado de 2015 a la fecha que faltan? ¿Por qué no se han cubierto adecuadamente? Demanda la instalación de una mesa de negociación con el IEEPO, la comisión política de la sección 22, la secretaria de trabajos y conflictos de primaria general y el comité directivo para que se solucionen sus demandas laborales, económicas, educativas y materiales.

Ya es hora de que cicatricen las heridas abiertas por la agresión al magisterio oaxaqueño en 2015.

Twitter: @lhan55



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	2

OPINIÓN

RED COMPARTIDA

EL TREN MAYA, DENUNCIAS Y ¿CÁRCEL?

En el Gobierno federal cada vez son más áreas se resisten a las órdenes de la 4T porque las posibilidades de enfrentar en el próximo Gobierno denuncias por responsabilidad administrativa por faltar a la ley y a la normatividad crecen. Por eso, la urgencia de regularizar lo posible y enterrar lo necesario. Por eso el anuncio del general Gustavo Vallejo -el que hizo el AIFA-, en el sentido de que aún no tienen las Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA) del Tren Maya, pero ya las están haciendo. El problema es que las MIA saldrán con resultados que ya toman los trabajos hechos y que ya alteraron el entorno.

Por cierto, el presidente anunció que se firmó un contrato con Alstom y Bombardier para comprar 42 trenes con 400 vagones para el Tren Maya. Ojalá no se queden con la mitad de trenes sin usar, la realidad es que es muy difícil pensar en que terminen todos los tramos del proyecto y la experiencia que se tiene con CAF en el proyecto México-Toluca es que siguen buscando donde colocar los trenes que ya pagados.

El crimen no descansa, aunque sea 1 de mayo. El caso es que este fin de semana a pesar de ser día de asueto ya es considerado como el día más violento del 2022; en menos de 24 horas se registraron 12 muertes violentas por diversos conflictos a lo largo de todo el país. Urge cambiar la estrategia para brindar seguridad en zonas que hoy están en manos de grupos generadores de violencia

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y la alcaldesa de Tláhuac, Berenice Hernández, anunciaron una inversión de 600 millones de pesos para el agua de

esa demarcación. Una parte muy importante será para la perforación de pozos en los límites con Coyoacán y así obtener agua de calidad además de la rehabilitación de los embarcaderos y de 23 escuelas, en esto hay como 190 millones de pesos, el resto se distribuye así: 50 millones para una planta de bombeo; 60 millones para el Bosque de Tláhuac y 200 millones para el campo.

Siguen las fallas en el diseño de las modificaciones en las escuelas de tiempo completo. La SEP, a cargo de Delfina Gómez, modificó las Reglas de Operación en las escuelas de extensión de horario porque hay fallas en la falta de los montos específicos en los apoyos económicos por horas adicionales desempeñadas por los docentes y directivos. Ese es uno de los primeros señalamientos que se hacen. La ejecución del horario extendido implica una negociación entre docentes y directivos, delegando una enorme responsabilidad a los padres de familia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	14

Marx de lo mismo

Jorge Gaviño*
@jorgegavino



“Leer por goce es un acto de consumo capitalista”
Marx Arriaga

Desde hace un tiempo, es común ver cómo nada se escapa del afán pseudotransformador del actual régimen. Por supuesto, hablo de la manera constante en que el gobierno ha buscado incidir y “revolucionar” las instituciones “neoliberalizadas”. Como resultado obvio, si se toca a las instituciones también hay un impacto en la ciudadanía, a todos los niveles. Sin embargo, en estos tres largos, largos años hemos visto a las autoridades dedicarse a realizar cambios sin ton ni son, sin pensar en las consecuencias.

Pienso ahora, con motivo del Día del Niño, lo que supone el reciente anuncio

del nuevo modelo educativo, comunicado por Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública. Este funcionario, ya famoso por sus exabruptos en relación con la lectura y los libros de texto, vuelve a insistir en que el objetivo supremo de los planes educativos debe ser “desneoliberalizar” todo de raíz. Es posible observar así que la verdadera prioridad del gobierno está centrada en construir un discurso ideológico y no en cuidar a

las niñas, niños y adolescentes y su entorno.

Dadas las condiciones de nuestra sociedad, programas como el de “Escuelas de Tiempo Completo” resultaban un alivio para los padres de familia, mientras que los alumnos fortalecían sus habilidades estando un poco más de tiempo en la escuela. La infancia es una etapa primordial en el desarrollo humano, psicológico y social, por tanto, se les debe procurar un ambiente seguro (según el

INEGI, en México los accidentes son la principal causa de muerte para niños y jóvenes de 1 a 14 años, y es una verdad estadística que la gran mayoría de los accidentes ocurren en el hogar). Más específicamente, ese ambiente debería basarse en el conocimiento de los expertos en educación y en desarrollo infantil.

La esencia de la propuesta “marxarriaguista”, y su buscada aplicación, tiene todo menos fundamentos educativos, pedagógicos y cognitivos: no esconde, pues, su verdadera (pero no por ello sensata) intención. Con el pretexto de luchar contra un “modelo neoliberal meritocrático conductista”, se quiere inculcar en los alumnos un sentimiento de agradecimiento por todos los supuestos logros y regalos que la 4T le ha dado al pueblo. Pero la niñez mexicana merece respeto y no permitiremos que sea objeto de manipulación por enconos arraigados y enfermizos. Tal como lo expresó el escritor Juan Villoro en respuesta al penoso pensamiento que encabeza este texto: “Leer por placer y ser feliz en un mundo donde existe Marx Arriaga son actos de disidencia que vale la pena practicar”.



Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública.

Viceministro del Grupo Parlamentario del PRD



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	11

POLITEIA

FERNANDO RODRÍGUEZ DOVAL*



¿FANÁTICOS E IGNORANTES?

*POLITÓLOGO

@FERDOVAL

Ahora los profesores serán "líderes comunitarios" alineados con las ideas de la 4T y la escuela, un espacio de transformación social

• **EL NUEVO MODELO EDUCATIVO ELIMINARÁ LOS GRADOS ESCOLARES, LA COMPETENCIA, LA MERITOCRACIA, LAS CALIFICACIONES Y LAS PRUEBAS ESTANDARIZADAS DE COMPARATIVO INTERNACIONAL, PORQUE TODO ESTO ES NEOLIBERAL, CONSIDERA MARX ARRIAGA, DIRECTIVO DE LA SEP**

La semana pasada fue anunciado el nuevo modelo educativo del país.

El encargado fue el director de materiales educativos de la SEP, un personaje caricaturesco de nombre de Marx Arriaga, el mismo que hace algunos meses dijo que leer por placer era un acto de consumo capitalista, y del que se desconocen mayores credenciales en el ámbito cultural y pedagógico, más allá de su amistad con la señora Beatriz Gutiérrez.

Por un lado, el nuevo modelo pretende imponer una educación ideológica. Con el pretexto de eliminar los contenidos supuestamente neoliberales, se busca adoctrinar

a los niños y jóvenes en ideologías trasnochadas vinculadas a la izquierda más radical.

Se habla de que ahora los profesores serán "líderes comunitarios" alineados con las ideas de la 4T y que la escuela, un espacio de transformación social.

Esto atenta contra la libertad educativa y desconoce por completo el derecho de los padres a elegir el tipo de educación que desean para sus hijos. Y viola también la laicidad estatal, la cual no solamente significa la ausencia de contenido religioso, sino también ideológico.

Hace no mucho, por cierto, el subsecretario de la SEP, Luciano Concheiro, afirmó muy quitado de la pena que "debemos proponer nos el comunismo como sociedad emancipada de toda explotación del ser humano".

Por otro lado, esta propuesta busca aniquilar cualquier indicador de calidad. El tal Marx Arriaga mencionó que el nuevo modelo educativo eliminará los grados escolares, la competencia, la meritocracia, las calificaciones y las pruebas estandarizadas de comparativo

internacional. Según él, todo eso es neoliberal. En su lugar habrá unas confusas "fases educativas", así como evaluaciones flexibles y autoevaluaciones.

Y mientras tanto, no se propone nada para recuperar a los más de tres millones de estudiantes que abandonaron la escuela a partir de la contingencia causada por la pandemia del COVID-19, ni tampoco para diagnosticar y corregir lo que para millones de niños y jóvenes significaron dos años de clases virtuales.

Cuesta creerlo, pero pareciera que el propósito del nuevo modelo educativo de este gobierno es formar mexicanos fanáticos e ignorantes. Los egresados repetirán puntualmente consignas ideológicas, pero no serán capaces de resolver una operación matemática, leer y comprender adecuadamente un texto o aplicar los pasos del método científico.

Un auténtico poema a la mediocridad.

De implementarse, va a suponer más atraso, más pobreza y más desempleo. Es tiempo de que los padres de familia, la sociedad civil y los partidos de oposición se movilicen para evitar que tal barbaridad se convierta en realidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	9



Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinara.com.mx

Educación: lloro de la emoción

• Qué buena la propuesta del doctor Arriaga de enterrar el modelo "educar para competir". Lloro de la emoción. Lo que viene está in-cre-í-ble. México será una potencia de gente justa y pía, recta y perfecta, solidaria y fraternal.

Marx Arriaga me ha convencido. Qué mal estábamos los que pensábamos que había que educar a los niños y jóvenes de México para competir en el mundo. Como nos habíamos equivocado. El horror de presionarlos para que luego pudieran tener un buen empleo. Pobres chavos, los deshumanizamos. Los convertimos en máquinas para hacer dinero. Peones de los cochinos capitalistas. Individualistas sin solidaridad social. Por eso hay tantos traidores a la patria en el país.



Qué buena la propuesta del doctor **Arriaga** de enterrar el modelo "educar para competir". Lloro de la emoción. Lo que viene está in-cre-í-ble. México será una potencia de gente justa y pía, recta y perfecta, solidaria y fraternal. Nada ni nadie nos detendrá. Seremos un ejemplo para el mundo. Ni Dinamarca tendrá un modelo educativo como el nuestro.

Encuentro en la cuenta de Twitter del encargado de rediseñar el modelo educativo un par de carteles que, según él, hubiera mostrado en la conferencia matutina del Presidente, pero no lo dejaron "por el tamaño de la letra y lo ambiguo de algunos conceptos". Cómo se atreve **Jesús Ramírez** a calificarlo así. A mí me quedó clarísimo. Es una belleza lo que el gobierno quiere desterrar y poner en su lugar.

Vemos, primero, las características del sucio modelo de los neoliberales abyectos: "educar para competir";

"Formación orientada al desempeño idóneo mediante la integración del conocer, con el ser y el hacer". Qué barbaridad, ¿a quién se le habrá ocurrido hacer algo idóneo? "Alumnos responsables de su aprendizaje". Pobres chavos. "Docente facilitador de la reproducción del sistema neoliberal". Pues claro, todos los maestros eran unos fanáticos de **Von Hayek**.

"Analfabetismo funcional". Los mexicanos como asnos que sólo sabían servir a sus amos. "Aprendizaje para el éxito y meritocracia". Malditos, pretendían premiar la ambición y los resultados positivos. "Desigualdad e injusticia". Todos veíamos estos fenómenos con naturalidad; raro que **López Obrador** haya ganado las elecciones. "Privatización y calidad educativa". ¿Calidad? ¡Por favor! No puede ser!

"Formación de mano de obra barata y calificada". Mejor era la cara e incompetente. "Tecnocrático". Uy, eso calienta: la maldición de los expertos; los del Poli deberían cambiar ya su lema. "Formación de pensamiento único". A los mexicanos nos enseñaban a ser unos robots sin capacidad,

por ejemplo, de reconocer las diferencias entre candidatos y partidos. ¿Será que por eso hubo tantas alternancias políticas en tres décadas?

"Individualismo". La brutalidad que cada uno defienda sus ideas e intereses. "Pruebas estandarizadas". No sirve de nada medir para saber el tamaño del problema y encontrar mejores soluciones. "Explotación humana y de recursos naturales". Ya desde el siglo XIX el homónimo de **Arriaga** advertía de los peligros de dicha explotación y recomendaba la dictadura del proletariado, que tan buenos resultados dio en el siglo XX.

Ya no puedo más. Me duele la panza. ¡Qué basura era lo que teníamos! Pero no se preocupen porque ahora vamos a tener un nuevo modelo: "educar para compartir". Póngase la canción *Viva la gente*, de **Enrique** y **Ana**, para acompañar las ideas de **Arriaga**:

"Fomento a la lectura crítica". Podrían comenzar analizando los libros del Presidente. "Conocimiento integrador e interdisciplinario". Es que no convenía el conocimiento desintegrador y undisciplinario. "Transitar de la tolerancia a la hospitalidad". Se me hace un nudo en la garganta y sale mi primera lágrima.

"Sujetos solidarios". Claro, es lo contrario a los individualistas. "Amor a la Patria". ¿Cómo podría faltar? Luego por qué se van a vivir a Estados Unidos en búsqueda de mejores oportunidades. "Gobernanza". Supongo que a diferencia de educar para la anarquía, pero la palabreja suena bien.

"Respeto a la diversidad". Es que ya de plano había muchos traidores a la patria por pensar diferente, entonces hay que respetar la diversidad, queda claro, ¿verdad?

"Alumnos corresponsables de su aprendizaje". A diferencia de únicos responsables en el modelo anterior, lo cual implica que habrá otros encargados, pero, por favor, no se metan con los maestros ni midan su desempeño porque ellos son retribuidos.

"Escuela: Espacio de transformación social". Aquí ya me salen ríos de llanto. "Comunidad: participa en proyectos que favorecen sus condiciones". No puedo más, berreo.

Muchas gracias, camarada **Arriaga**, por esta nueva revolución educativa. Los niños y jóvenes del futuro se lo agradecerán. No irán al mercado a competir por un puesto porque eso no se los enseñarán en las escuelas. Pero, eso sí, serán a todo dar. ¡Viva la gente! Se me acabaron los Kleenex.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	12

Una Colorada (vale más que cien descoloridas)

Trabajo, sin celebrar

Por Lilia Cisneros Luján

Tratar de convertirse en maestro de secundaria, leyendo lo que alguien copió de un resumen del Internet, es parte de lo que se está buscando como reforma educativa, anunciada por un director general de la SEP. Ayer en México y algunos países del mundo tuvimos el recordatorio de un día que fue emblemático durante el siglo XX. El día del trabajo, originado por grupos de trabajadores con visión cuasi-socialista y suspendido de manera definitiva con el pretexto del Covid-19, transcurrió en el 2022 sin el patrocinio gubernamental y por lo mismo con diversos perfiles. La libertad combinada con la manifestación de masas es así, solo encontré un denominador común: prácticamente en todas las concentraciones en el mundo las consignas fueron de protesta, no contra el capital, no criticando a las empresas, sino a los gobiernos.

El trabajo ha sido parte esencial del ser humano, a veces se vislumbra como castigo y otras más como oportunidad de crecimiento, creatividad e incluso felicidad. En el primer libro de la Biblia –Génesis– se considera una vida de ocio y felicidad con la satisfacción de estar en comunión con Dios hasta en tanto el castigo a la infracción se tradujo en la expulsión del paraíso y la obligación de trabajar con el sudor de la frente. Las sociedades más antiguas, consideraban la esclavitud, como una forma productiva que dejaba pingües ganancias, a los dueños y una vida carente de libertad a los sometidos ¿se puede considerar la evolución industrial como el parte aguas que cambio la visión laboral?

Los líderes ingleses, que pelearon por mejores condiciones laborales, parece que lo hicieron más por reivindicar el desapoderamiento de bienes, la muerte de familiares y ciertas luchas por el poder mismo; pero llega un momento que son los propios sometidos –esclavos o trabajadores explotados– los que piensan en jornadas menos agotadoras, remuneraciones más justas –siendo el punto

de comparación la ganancia de los capitalistas– la necesidad de descanso y la libertad para aceptar o renunciar a una ocupación. Para nuestro primero de mayo ¿es más importante la protesta de Chicago a finales del siglo XIX o las tiendas de raya que sometían a los trabajadores rurales mexicanos?

El México posrevolucionario, fue prolífico en aspectos jurídicos y prácticos en favor de los trabajadores. La inclusión de normas laborales en la propia constitución, el impulso al sindicalismo, los programas que hicieron realidad derechos a la salud, la educación, la vivienda, han sido algunos de los mayores logros de gobiernos que hoy por hoy son denostados. Critican los ignorantes –lo son por diversas razones una de ellas es la propia flojera para el estudio de quienes se empeñan en decir barbaridades– abrumados además por limitaciones derivadas de sus propias carencias emocionales. ¿Son similares los señalamientos de los trabajadores manifestantes franceses, que la de los grupos mexicanos?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/05/2022	1	12

Cada sociedad tiene sus peculiaridades, un país que depende en gran manera de su producción agrícola [1] Regiones como Hawái, en donde casi la totalidad productores de piña o papas, venden ahora sus cosechas -y peor aún rentan sus tierras- a empacadoras y vigilan el crecimiento con frutas y verduras industrializados, no pueden ya considerarse trabajadores. En la mayoría de los países latinoamericanos, los propios operarios, han renunciado a esa calidad convirtiéndose en pequeños comerciantes sumidos en la informalidad: no pagan impuesto, se ahorran la renta, se roban la luz, se desentienden de la limpieza del entorno y del cuidado ecológico y optan por un líder descuidado y tarambana que en nada está obligado a lo que supone la existencia de un sindicato. Así como el sentido democrático en los gobiernos se pervirtió dando como resultado un gran número de populistas que poco saben y entienden de política, también los sindicatos lo hicieron al olvidar sus líderes que el objetivo sustancial de su función es garantizar el cumplimiento -bilateral- de los derechos y obligaciones laborales. ¿Quién es más culpable, el líder sindical que se pervierte o el gobierno que lo aprovecha?

Lo cierto es que en este domingo los millones de seres que descendieron de la clase media a la pobreza tratando de vivir con solo un salario mínimo -como la mayoría de las pensiones, por ejemplo- ni siquiera pudieron pasar el rato viendo un desfile como los que antes nos otorgaban. Con ese misero ingreso -aumentado en 70% según dice la propaganda- no es posible ir al cine, ni salir a una fonda -de restaurantes ni hablamos- ni mucho menos caminar por un centro comercial -porque de comprar ni hablamos- debiendo resignarse el trabajador o el jubilado, si acaso con la televisión que solo repite cifras de muertos, desaparecidos, defraudadores, abusos policiales o del ejército y hasta robos en la calle o la tienda. ¿Cómo les habrá ido a los centros vacacionales? ¿De verdad hay muchos obreros de la construcción que en serio se la creen que les ira mejor con las obras pendientes en la península de Yucatán, el estado de México o algún otro donde hay carreteras que requieren de mantenimiento? ¿Tienen ingresos los licenciados, maestros o doctores que en su reclutamiento son rechazados por edad o por estar sobre-ca-

lificados? Ya nos dirán mañana los otros datos o las investigaciones profesionales, por lo pronto pensemos que este domingo primero de mayo le sirvió para descansar, adelantar algunos arreglos en su hogar y sobre todo tratar de planear lo que puede hacer como desempleado durante los dos próximos años de esperanza.

[1] Granos en Ucrania, uvas en Francia, aguacates en México.